

EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIII

NUM. 561

Palma de Mallorca 21 de Diciembre de 1912

La correspondencia de Redacción dirijase a FRANCISCO ROCA, la de Administración a AGUSTÍN ROCA — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el mas breve plazo posible, a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

Presupuesto de despilfarro

Rutinariamente y a paso de carga como siempre han sido aprobados por las Cámaras los presupuestos que han de regir en el próximo año. El precepto constitucional queda cumplido; pero los mandatos de la conveniencia del país que en buena ética gubernamental debieran ser atendidos también, esos han quedado extramuros. La savia del país, representada por los mil docientos millones de pesetas arrancados al trabajo nacional, irá a perderse en el estéril aranal de las innumerables partidas del presupuesto, consagradas en su inmensa mayoría a servicios de carácter negativo, y de las cuales sólo unas mínimas porciones tienen carácter realmente reproductivo.

De diez años a esta parte, el presupuesto de gastos ha crecido de una manera aterradora, más de 400 millones de pesetas, no para atender necesidades de orden elemental, como instrucción, obras públicas y otras análogas, sino para cubrir los enormes gastos de la absorbente burocracia en todas sus manifestaciones. Así el presupuesto nacional ha llegado a ser el maná para los elegidos y sus paniaguados, y allá van subvenciones para servicios deficientes o imaginarios, para subvenir a los sueldos, cada vez más numerosos, de una inacabable pléyade de vampiros que amenazan secar las fuentes de prosperidad de la nación en fuerza de succionarles el jugo.

La burguesía dominante confecciona los presupuestos con vistas a sus exclusivas necesidades de clase o a sus caprichos y sólo las migajas llegan a la masa general, hambrienta de pan y de cultura. Por eso se explica que los presupuestos no sean discutidos sino someramente, por fórmula, por los representantes en Cortes, no del país, sino de la oligarquía dominante. Eso sí, todos ellos hablan de la precisión de modificar el presupuesto, de conceder preferente atención al desarrollo de la riqueza pública y de la cultura; pero todos van un año y otro año por los mismos trillados caminos del despilfarro y del abandono de los sagrados intereses de la colectividad.

Ahora sin ir más lejos acaban de votarse 2.120.00 pesetas para abonar a la Compañía Transatlántica unos atrasos

pendientes; se han concedido 21 millones con diversos pretextos, a las Compañías navieras; la movilización a que dió lugar la suspendida huelga ferroviaria ha servido para que se pida un crédito de 15 millones; se van a sacar 3 millones más de la lotería, 5 millones a la luz eléctrica y 2 millones al café, entre otras muchas partidas que pudieran citarse. El déficit será tremendo el año que viene y la bancarrota será con nosotros al paso que vamos, por mucho que queria taparse el fracaso económico con la hoja de parra del presupuesto extraordinario.

Mientras se despilfarra el dinero a manos llenas para empresas coloniales, para Compañías navieras, para construcción de barcos inútiles, se lloran escaseces para abonar el sueldo misérrimo a los maestros de escuela, a los funcionarios de la última escala burocrática, condenados a vivir como ya no vive nadie, ni aun en un país tan pobre como el nuestro...

Pero la máquina exprimidora sigue funcionando sin parar mientes en que los campos se despueblan, huyendo del hambre y del fisco, en que las ciudades se pauperizan, en que vamos decayendo colectivamente y en que, de continuar así, pronto acabaremos con la gallina de los huevos de oro.

Todo esto si un piadoso sopló revolucionario no viene a barrer tanta podredumbre moral como en las alturas se anida.

Congreso Socialista de Basilea

Descripción política

La República suiza es una nación compuesta de 25 naciones que se gobiernan independientemente y son soberanas en todo, sin más limitaciones que las pactadas en la constitución federal. Salvo pues ésta, cada Cantón o Estado conserva el poder legislativo y hace leyes según le acomoda; el ejecutivo, y se gobierna según le plazca nombrando ministros, coroneles, oficiales (allí no hay generales) y demás funcionarios cuya elección no se ha reservado el pueblo en comicios plebiscitarios; y el judicial organizando a su manera la jerarquía de tribunales y jueces, nombrándolos y separándolos del cargo, cuando no sean elegidos por sufragio, cual sucede en algunos.

Hay pues en Suiza veinte y cinco Estados con veinte y cinco clases de leyes diferentes, con veinte y cinco repúblicas distintas cuyo gobierno dentro la forma republicana y democrática ya es representativa, ya de democracia directa; veinte y cinco ejércitos, veinte y cinco sistemas de jueces y tribunales; veinte y cinco códigos civiles y veinte

y cinco códigos penales, con la sola uniformidad en código de obligaciones.

En uno de estos cantones se reunió la Internacional de Trabajadores día 24 de noviembre, fecha memorable por la importancia del objeto y por las resultas que habrá de producir. El cantón elegido fué el de Basilea y su capital del mismo nombre.

Forman el Estado de Basilea los medios cantones: Basilea, ciudad, y Basilea, campo. Los dos juntos tienen una extensión de 548 kilómetros en cuadro; un poco más de la mitad de Menorca, una séptima parte de Mallorca.

Esta modesta extensión territorial no supone ni disminución de poder político ni es proporcional a su riqueza. El poder político es tan grande y tan soberano, disfruta de tantas facultades, de la misma independencia, de igual autonomía que el Cantón de los Grisones, por ejemplo, que es doble que la isla de Mallorca y por consiguiente, unas 14 veces mayor que el de Basilea.

La ciudad que está situada junto al río Rin ha ido aumentando en riqueza y en población. En 1830 tenía 16.000 habitantes, en 1888 alcanzaba ya 70.000, y actualmente, según el censo de 1901, hay 113.000 ciudadanos. En sesenta años Basilea ha sido Inca, Palma y Valencia.

La riqueza de este cantón proviene en primer término de la libertad política en que vive y del espíritu democrático de sus habitantes. La agricultura, viñas, trigo, hortalizas, frutas, etc. prospera como en el país mejor cultivado; su industria ocupa 33.000 personas con jornales bien remunerados y beneficios espléndidos; el comercio mantiene 13.000 comerciantes, y los transportes 5.800. La riqueza está mejor distribuida que en otros países, los comestibles baratos, la comodidad sería lujo en España. Hay 130 vecinos millonarios y poseen ellos sólo 438 millones de francos.

El gobierno del Cantón (ministerio) está formado hoy con dos conservadores, dos radicales, un independiente y dos socialistas. El jefe del Gobierno y ministro de Policía es el socialista Brocker. El Congreso (Gran Consejo) consta de 130 diputados: de éstos, 50 socialistas y 80 entre radicales, liberales y católicos. El sistema electoral es el sufragio universal proporcional.

Los gastos del Cantón se cubren principalmente por medio de contribuciones directas, progresivas con un tanto por ciento que va elevándose a medida de la riqueza del contribuyente, tanto por ciento sobre el capital. Así se explica que el millonario que en España es una calamidad sea en Basilea un hecho beneficioso para el pueblo. No hay derecho de consumos, ni quin-

tas, ni más aduanas que la federal y ésta no es proteccionista, más bien es fiscal.

Los ciudadanos del Estado de Basilea son de raza francesa y en su mayoría de raza alemana; la religión católica y la protestante cuentan cada una con la mitad de los creyentes, el culto es libre como en toda Suiza, pero no sabemos si allí está subvencionado con fondos públicos; los edificios particulares muy bellos y muy aseados, los públicos, Jardín Botánico. Museo de antigüedades (con 70.000 medallas) paseos pueden compararse con los buenos de las capitales de fama; y su Catedral católica, donde descansa el sabio Erasmo es notable por su antigüedad, por sus recuerdos y por su arquitectura del siglo once. La casa Ayuntamiento también es antigua y de mérito. En ella hay colgados, como en la nuestra, los retratos de los ciudadanos ilustres del cantón y el de Erasmo, por más que éste era de nacionalidad holandesa. Cosa característica, hasta hace poco tiempo, el reloj municipal, adelantaba de una hora todos los relojes de Europa.

Después de la primera sesión que ya conocen los lectores de EL OBRERO en la que el Orfeón de Basilea cantó un bellissimo canto pues es sabido que el arte es uno de los cultos del socialismo alemán, hubo procesión cívica que atravesó las mejores calles en manifestación contra la guerra.

Organizose en el patio de un cuartel como en España y remató en la Catedral como en Palma!

Comenzó a las dos de la tarde. Tras las banderas rojas socialistas suizas todas bellísimas, las músicas, los ciclistas del partido que abren la marcha; siguen las Juventudes Socialistas de Basilea, la mayoría en traje de la Edad media, y centenares de muchachos vestidos de blanco haciendo séquito a una linda muchacha que en una carroza simboliza la Paz.

Vienen luego los delegados rusos, ingleses, alemanes, húngaros, croatas, franceses, españoles... de todas las naciones europeas. Después, en medio, a los lados la muchedumbre, Basilea entera. Todos cantan los himnos revolucionarios de su país... y en tanto, las campanas de la Catedral voltean regocijadas.

Llegose a la Catedral fué invadida y hubo que cerrar las puertas, y en el átrio se agolpó la muchedumbre que no cabía bajo las altas bóvedas, en sus anchurosas naves.

El presidente del Gobierno desde el púlpito de la antigua Catedral, manifiesta su alegría al recibir a la Internacional, ensalza la santidad de la causa de la paz por la cual el Socialismo ha reunido su Congreso; condena las pa-

siones patriotas e imperialistas, y afirmando que en medio de todo no tenemos por qué temer la guerra, pues puede tener por resultado la destrucción del inicuo régimen capitalista.

A su vez subieron al púlpito y pronunciaron discursos hermosísimo Haase, diputado de Kentsberg (Alemania); Keir-Hardie, inglés; Grenlich, de Zurich; Adler, diputado austriaco; Jaurés, francés; Dasinsky, diputado croata y delegado de los cialistas eslavos de Polonia.

En torno de la Catedral, en el átrio, ante más de 20.000 personas, celebráronse cuatro mitines más. Entre los oradores se cuentan Pressensé, Vaillant, nuestro compatriota Emilio Corrales que reemplazó a Pablo Iglesias que era uno de los designados para hablar desde una de las cuatro tribunas, y el italiano Agnini quien dedicó un calurosísimo elogio a Pablo Iglesias, execró la memoria de los que mataron a Ferrer y en medio de los mayores aplausos dedicó una memoria de elogio y simpatía al movimiento de Barcelona, a la llamada semana trágica.

HILO Y OVILLO

La prensa jaimista, clerical, reaccionaria y aún conservadora, todos los periódicos neos, en una palabra, continúan discutiendo la filiación social y política de Pardiña, Pardiñas o Pardiñas, el desmembrado matador de Canalejas; y no sólo continúa discutiéndola, sino consagrándola como anarquista para lo cual no tienen prueba más concluyente que la gratuita manifestación de la policía, que a su vez se basa, para sustentarla, en el deleznable hecho de tener fichado al asesino.

Hacen bien los incommovibles *amateurs* de la violencia, más feroces que cuantas hordas de terroristas juntas pudieran imaginarse, en atribuir, con todas las energías de su saña, al anarquismo, o al fererismo, como ahora ha dado en llamarsele, la inducción al atentado personal a que actualmente asistimos y la vil muerte del insigne expresidente del Consejo de ministros.

No hay ciertamente otra manera mejor ni fórmula alguna más acertada que la que de que echan mano los reaccionarios para apostar en su camino inquisitorial a las autoridades y para desviar la opinión del sendero por donde se teme que entre con pie firme y seguro, ya que siquiera sea de una manera aun no decidida, ha empezado, afortunadamente, a pisarlo.

Insistiremos también nosotros en nuestros juicios, desapasionadamente expuestos en números anteriores, ya que para ello nos autoriza la obstinación de nuestros adversarios, aduciendo, sin alucinaciones, datos y señales, que si han escapado, por ahora, a la generalidad de las gentes, no ha así ha sucedido en cuanto a los que han sabido escudriñar en cuestión tan importante y minarla dirigiendo su puntería al objeto que se ofrece como verdadero blanco.

No puede negarse que lo poco que Canalejas ha hecho durante su estancia en el poder, en favor de las leyes progresivas, ha exasperado sobremanera a los vaticanistas y puesto en evidente alarma a neos y clericales. Su ley del candado, la prorrogación de ésta, el proyecto de la de Asociación y otras fruslerías por el estilo, han levantado todas las iras y hecho de la persona del expresidente del Consejo de ministros una figura odiosa para los reaccionarios y nunca para las hues-

tes liberales, radicales, ultraradicales y cuantas fuerzas puedan figurar en las avanzadas del progreso. La devolución de los bienes de Ferrer a la familia o deudos de éste, a Canalejas debida principalmente, no ha pesado poco en la irascible condeción de los ultramontanos.

Tampoco puede ponerse en duda la estupefacción con que la noticia de la muerte de Canalejas ha sido acogida por los anarquistas de todos los países, ni la falsedad de la especie, circulada por España, relativa a la circunstancia de que aquel figurase en una lista de condenados por el anarquismo. «De todos los jefes políticos españoles—han dicho a Javier Bueno los ácratas que encontró comentando el asesinato del presidente del Consejo en el cuartucho en que se reunen los nihilistas rusos refugiados en París—el Sr. Canalejas era acaso el que menos odio nos inspiraba»; añadiendo que ellos no justificaban el atentado sino en el caso de que un autócrata hubiese derramado sangre de inocentes «*C'est stupide L'anarchisme jamais aurait visé M. Canalejas*». (Es estúpido. El anarquismo nunca se habla fijado en el Sr. Canalejas para matarle), me ahí la frase de todos los libertarios que han vigilado por la policía francesa como peligrosos.

Y menos hay ya nadie que no sepa que, si Canalejas no desdeñaba la lectura de toda clase de obras literarias fuese cualquiera el espíritu social o político que las informase, le eran profundamente simpáticos los libros de *Eliseo Reclus*, que calificaba de hermosos siempre que de ellos hablaba. Así se lo ha manifestado al diputado liberal belga M. Georges Lorand, en ocasión de que éste, por ser albacea testamentario de Ferrer, fué a Madrid a visitarle con objeto de alcanzar de él que los bienes del ajusticiado en los fosos de Montjuich le fuesen restituidos. «No devolver—le ha dicho—a los herederos de Ferrer sus bienes y sus libros, sus libros sobre todo, las traducciones de las hermosas obras de Reclus, que también yo he leído y admirado, eso sería, tiene usted razón para decirlo, una vergüenza para España.»

Ahora no olvidemos que las aspiraciones de Canalejas, tan vanas como imposibles, según lo demuestra el mismo hecho de haberle indudablemente costado la vida, era armonizar y hacer compatible la Monarquía con la democracia; y leamos periódico tan serio y tan bien informado como *La Vanguardia* de Barcelona, y díganos si en todo lo expuesto no están el mismo el hilo que el ovillo, para deducir claramente quiénes han podido ser los inductores del asesino Pardiña o Pardiñas, cual era la última filiación social o política de éste y la de aquéllos, y el móvil que ha conducido a todos a esgrimir el arma homicida contra el llorado expresidente del Consejo de ministros.

El mencionado periódico *La Vanguardia*, en su edición del 13 de los corrientes, página 11 sección telegráfica, dice a la letra lo siguiente:

«*Actuaciones especiales.*—Madrid, 12.—Próximamente a las once y media de la mañana, el Juzgado de guardia que era el del distrito de la Latina, recibió aviso telefónico de la Casa de Socorro del Centro, comunicando el ingreso de un hombre agonizante. Seguidamente, el juez de guardia antes citado se personó en la referida Casa de Socorro, y en vista de que el herido no podía declarar a causa de su estado agónico, ordenó que fuesen registrados sus ropas: cosa que se efectuó, dando por resultado el hallazgo (entre otras cosas) de una partida de bautismo a nombre de Manuel Pardiñas Larrato, natural de El Grado (Huesca) y nacido el 1.º de Enero de 1880, cuyo bautismo tuvo lugar, no en esta fecha, sino en el pasado

mes de Septiembre, en que dicho individuo recibió las aguas bautismales.»

¿Por qué el asesinato de Canalejas—comenta muy atinadamente *El Progreso*, de Barcelona—se pasó treinta y dos años de su vida sin ser parte del gremio de la Iglesia? ¿Qué causa, qué motivos le llevaron a bautizarse en el pasado mes de Septiembre? ¿Quién o quiénes apadrinaron al *converso* en el acto del bautismo?

Nosotros contentaremos con contestar a la última pregunta, afirmando, con toda seguridad, que los padrinos de Pardiñas no han sido Pérez Galdós, Melquiades Alvarez, Alejandro Lerroux ni Pablo Iglesias.

Tierra Gallega.

EL PADRE NUESTRO

De la Doctrina (1) cojo el Padrenuestro y letra a letra voy analizando todas las frases que allí hay en secuestro, las bien-acojo y las voy meditando y en la oración, es el total que encuentro que el clerical es quien más va haciendo.

Padre nuestro tu quien estás en los cielos, vuélveme la vista y verás cómo buñuelos! Santificado bien sea tu nombre. Suele decir siempre en sus oraciones el que de mujer viste siendo hombre; el que predica tu amor en sermones, y de el no extrañas que tu suelo aflombre de iras, deshonras, hiel y maldiciones. *Venga a nós para siempre el tu rey no y tus ministros vayan al infierno.*

Se haya tu voluntad en tierra y cielo. Más en la tierra, no se hace cual dices; pues tus ministros obran sin recelo y no hacen caso si tu les maldices, siguiendo obrando con cruel desvelo, hacen que crezcan malignos raices. Según se ve de que hoy el infierno, se ha encadenado con el despoñismo.

J. FUNDIDORETXO M.

Lo que costaría una guerra europea

El profesor de la Universidad de París M. Charles Richet ha publicado el siguiente artículo:

«Si estallase el conflicto armado en Europa, si la Triple Alianza de un lado y la «Triple-Entente» de otro se declarasen la guerra para arrebatar o conceder un puerto a Serbia en el mar Adriático, Europa armaría 20 millones de soldados y llevaría 10 millones de hombres a los campos de batalla.

Según los datos oficiales, la movilización, en tiempo de guerra (ejército y marina), comprende:

| | | |
|------------------|------------|---------|
| Alemania . . . | 3.600.000 | hombres |
| Inglaterra . . . | 1.500.000 | — |
| Austria . . . | 2.600.000 | — |
| Francia . . . | 3.400.000 | — |
| Italia . . . | 2.800.000 | — |
| Rumania . . . | 300.000 | — |
| Rusia . . . | 7.000.000 | — |
| TOTAL . . . | 21.200.000 | — |

El gasto por día para el conjunto de las naciones expresadas se distribuye en la forma que sigue:

- 1.º Alimentación de los hombres—en el supuesto de que las substancias alimenticias no sufrieran en seguida considerables aumentos de precio—63 millones de francos.
- 2.º Alimentación del ganado, 5 millones.
- 3.º Sueldos, 21 millones.
- 4.º Sueldos de los obreros de los arsenales, puertos, etc. (a 5 francos diarios), 10.500.000.

(1) De la Doctrina cristiana.

5.º Movilización—suponiendo un promedio de 100 kilómetros en diez días=, 10.500.000.

6.º Movilización y transportes de víveres y municiones, 21 millones.

7.º Municiones. Para la infantería, a 10 cartuchos por hombre y por día, 21 millones. Para la artillería, a diez disparos por pieza y por día, 6 millones. Para la marina, a dos disparos por pieza y por día, 2 millones.

8.º Aprovisionamientos en diez días, 21 millones.

9.º Ambulancias para 300.000 heridos y enfermos, a 5 francos por día, 2.500.000.

10.º Gastos de los acorazados, suponiendo seis horas de marcha por día, 2.500.000.

11.º Depreciación de los valores, 50 millones.

12.º Socorros a los indigentes, suponiendo un auxilio de un franco a la décima parte de la población, 34 millones.

13.º Requisas, indemnizaciones destrucción de ciudades, pueblos y obras de arte, 10 millones.

Total, 274 millones de francos diarios

Las cifras anteriores deben ser aumentadas, porque inmediatamente que estallase el conflicto todo aumentaría de valor. Las ventas se cerrarían a precios carísimos y los empréstitos necesarios se efectuarían en desastrosas condiciones.

Hay que tener también en cuenta la destrucción del material de guerra.

Suponiendo que la tercera parte del material quedase destruido, y repartiendo su coste en un período de treinta días—duración actual de la guerra balcánica—, el valor del material destruido representaría algunas decenas de millones por día.

Los 70 acorazados ingleses, por ejemplo, representan, aproximadamente, unos tres mil millones de francos. Si se supone que la tercera parte de esta flota desapareciese o sufriese averías graves, las pérdidas en el período indicado representarían unos 33 millones por día.

Puede estimarse el coste de una gran guerra europea en tres o cuatrocientos millones por día, seguros de que la evaluación es bastante inferior a la realidad.

Si la guerra se desatase por el motivo que antes hemos indicado, al cabo de quince días se contarían, por lo menos, *quinientos mil heridos y cien mil muertos*.

Todas las fábricas quedarían cerradas, los campos desiertos, el comercio paralizado, los Bancos en quiebra y los Estados en bancarota.

El hambre y las epidemias asolarían las ciudades de París, Berlín, Viena, Moscú, Milán y Roma, porque todos los transportes de víveres y viajeros cesarían y no podría proveerse a la subsistencia de millones de familias. No quedarían más que mujeres, niños y viejos en las ciudades y en los campos, se necesitaría medio siglo para reparar las ruinas y apagar los odios, y 20 millones de familias quedarían sumidas en la miseria, el duelo y el llanto.»

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

El Sr. Rubert

DESPUES DE LA HUELGA

Proceder rufanesco

Parece ser que el Sr. Rubert. (Don Guillermo), no obstante haber pisado las aulas del Instituto y poder poseer, por tanto, una educación y cultura que no han podido adquirir la mayoría de los patronos zapateros de esta capital, demuestra con su proceder que desconoce aquellas grandes virtudes que se llaman nobleza, lealtad, corrección, alteza de miras...

Porque el hombre que es culto y bien educado, cuando contrae un compromiso, individualmente o en colectividad, lo cumple con la más refinada escrupulosidad para no manchar el honor personal que deja empeñado con su palabra o su firma. Y jamás se le ve cometer injusticias, provocar conflictos ni realizar venganzas y bajezas, propias solo de los analfabetos, de los espíritus ruines o de los hombres *minúsculos* de la caverna. Pero nunca es esto adecuado ni cuadra bien en personas que, como D. Guillermo Rubert, visten trazas de ser ilustrados y ocupan elevada posición social.

Sin embargo, lo que viene haciendo el Sr. Rubert con sus operarios zapateros que fueron huelguistas ultimamente, demuestra que su cerebro no tiene mucho más contenido del que tiene una nuez y que su pecho es un nido de mezquinas pasiones y miserables enojos. Todo lo demás de su figura es barniz, indumentaria, obra muerta.

Pues han de saber nuestros lectores que este buen señor, que en la actualidad tiene escasez de trabajo, ha disminuido en dos pares cada semana el surtido que confeccionaban sus obreros que fueron huelguistas; y en cambio, a los que fueron esquirols y traidores a la huelga; les sigue dando todo el trabajo que quieren.

Si esto no es provocar conflictos; si esto no es realizar venganzas; si esto es proceder con la lealtad y nobleza que impone el espíritu de los compromisos colectivos contraídos armónicamente, después de una larga y enérgica lucha, pero leal y franca, por ambas colectividades de zapateros patronal y obrera, que venga el Sr. Casanovas y nos lo demuestre.

¡Y luego dirán que las huelgas son obra de vividores y agitadores de oficio, cuando son ellos que las promueven irritando y explotando desalmadamente a los obreros!

Sin duda esos señores que proceden tan rufanesco como el Sr. Rubert, deben creer que los obreros carecen de sensibilidad moral y no sienten los ultrajes que van dirigidos a su dignidad. Pero el Sr. Rubert, si así piensa, no ha de tardar mucho en ver deshecha tan estúpida concepción, pues tenemos entendido que la Sociedad de zapateros va a tomar la cosa por su cuenta y es posible que su casa se vea bloqueada por un *boicott* perpétuo.

Y todo será por una mera cuestión de dignidad, Sr. Rubert.

INTERESANTE

Este periódico se halla en venta en los kioscos de la Plaza de Cort y en el del paseo del Borne, frente al jardín de la glorieta.

Mi viaje a París

IV

(Conclusión)

Al fin piso tierra mallorquina y me dirijo tembloroso a casa esperando encontrarme con el cuadro que era de suponer.

En la calle me encuentro a mi hijito mayor y al preguntarle por su madre, me contesta: allá arriba arreglando las cosas de casa.

No podía dar crédito a tal noticia. Estaba obsesionado y como presa de una horrible visión.

Al fin me decido a subir y me encuentro a mi esposa buena y salva y bien agena a mi llegada e ignorante de aquel telegrama.

¿Puede concebirse mayor iniquidad? Inmediatamente me dirijí a la persona que me había inducido a ir a París, y al ver mi encolerizamiento me descubre toda la artimaña, entregándome el telegrama y la carta en que maese Pedro se dirijía a él, ordenándole me telegrafiasse para en la forma que motivó mi precipitada venida.

El telegrama del patrono a esta persona que, por ahora me abstengo de nombrar, textualmente dice así:

«Manda llamar a Paul por telegrama sin falta de lo contrario desgracia segura.—Pedro.

La carta la publicaré en otra ocasión para que si algunos, que no lo creo ya, se prestarán a ser reclutados; conozcan las tramas y los embrollos de que se vale este Mefistofeles para aguantarse en París ejerciendo la más infame de las explotaciones.

En otros escritos ya iré detallando las maquinaciones de que se vale el capataz des Batignoles, pues, a este objeto voy reuniendo los datos necesarios de cuantos han pasado por sus garras en París para que se convenza de que no es lo mismo reclutar esclavos para aislarlos en París lejos de toda protección que tratar con hombres libres tan amantes del cumplimiento de sus deberes como perfectos conocedores de sus derechos.

Creo firmemente que nuestros colegas franceses tomarán por su cuenta este asunto que, como el de los niños martirizados, llamará la atención de cuantos se interesan para el que se encuentra en país extranjero no se vea vejado por un mal compatriota que había tomado por campo de acción la pacífica Mallorca como bien seguro de siervos y esclavos.

En aseveración de lo que voy relatando y en testimonio de que el caso no es nuevo y único, estos días la prensa de París, rotativos y periódicos del boulevard han puesto sobre la mesa de discusión, hechos inauditos con fotografías e informaciones sensacionales con títulos escandalosos que debieron sonrojar a todos los españoles, sobre la infame explotación de que son víctimas inocentes niños por parte de patronos sin conciencia.

Enteréense mis compañeros de ello por los subtítulos que en sendas columnas se inscan en *El Matin*: *¡Pobres niños! Cínicos explotadores, toman chicos españoles para hacerles trabajar. Maltratados, faltos de alimento, sin ninguna atención de las que requiere la infancia, con frecuentes heridas, languidecen de escrófula y anemia.*

El Presidente del Comité de Defensa de la Infancia ha presentado estos días al Juzgado una denuncia poniendo en conocimiento de la autoridad el criminal comercio de que son víctimas muchos españoles en París.

Mr. Pierre Loral, afirma en su denun-

cia la manera como son alquilados los españoles por los traficantes de carne humana.

Los contratan por un año o dos y antes de vencer el plazo del contrato a consecuencia de un trabajo insoportable, faltos de ropa y alimentación en lecho inmundo el obrero enferma de anemia o tuberculosis. En este caso todo es ganancia para el patrón.

Como el desgaciado no puede trabajar, el contrato cesa inmediatamente y la víctima es abandonada por los explotadores para que el consulado de España se encargue de repatriarlo.

Es claro que ante la gravedad de hechos denunciados, el Juez de Instrucción Mr. Boncard encargó al Jefe superior de la policía de París M. Guichard que practicara una información.

El inspector Nicolause y el de la brigada volante Mr. Valette se encargaron de visitar los domicilios de una docena de patronos.

El espectáculo que se ofreció a los ojos de la policía fué aterrador.

«Nadie ha podido imaginar—dice uno de los periódicos que relatan los hechos— un cuadro semejante, pues los suplicios del infierno no son comparables.

Han sido detenidos varios de estos traficantes, y a propuesta del Jefe de Policía al Consul de España, han sido repatriados más de veinte de aquéllos infelices esclavos hasta Irún, pues el Consulado no abona más que la mitad del importe del billete y otros han sido transportados al Hotel-Diex.

La cuestión está planteada y «La Bataille Syndicaliste» es el porta voz de este asunto que preocupa grandemente a la opinión pública francesa.

Las quejas contra el Consulado español se han exteriorizado, porque no se concibe que quien se halla en la mitad de la calle sin tener que comer ni donde dormir, en virtud de tan malas artes, se le exige que se pague la mitad del billete y no tenga mas remedio que convertirse en un vagamundo.

Lo descrito es lo más reciente, vivito y coleando.

Cuando se hagan públicas todas las infamias cometidas con los pobres obreros españoles en la culta Francia, los hombres de recto criterio serán movidos a compasión y cooperaran a la evitación de semejantes expoliaciones de que son víctimas los mas ignorantes y sumidos por desconocimiento de las leyes y de las costumbres de que se valen para contratarlos los odiosos traficantes.

VICENTE PAUL.

Calendario del obrero para 1913

Dentro de pocos días se pondrá a la venta este librito, cuya acogida es mejor cada año, siendo su precio el de 15 céntimos ejemplar.

Aparte de excelentes trabajos literarios, poesías selectas, el calendario civil y demás secciones, este año publica completa la «legislación de huelgas y la de Asociaciones», con todos los formularios que el ejercicio de estas leyes requieren.

Será en tanto o en mayor grado que en años anteriores un libro que se guarda en la cartera porque es útil siempre, y útil a todos, y pensamos que la acogida de la de años anteriores.

Los que deseen adquirir el mencionado librito, pueden dirigirse al compañero Administrador de este semanario Agustín Roca.

Cuanto más poderoso sea un patrono o Empresa, más fuerza de cohesión y disciplina y más dicero necesita una sociedad obrera para vencerle.

No olviden esto los trabajadores.

La Federación Balear de zapateros

La idea de formar ese gran baluarte balear de zapateros parece que germina entre los compañeros que componen la Sociedad «La Igualdad». Así lo demuestran al menos los escritos que viene publicando su Comité en este semanario.

Quizá y a no ser por circunstancias deplorables que no conviene ya recordar y que todos tenemos presentes, a estas horas estaría ya constituida dicha Federación; porque el proyecto no nace de ahora, surgió antes de plantearse la última huelga y la idea era ponerlo en práctica una vez terminada victoriosamente ésta, aprovechando el calor y el entusiasmo del triunfo. Pero como en todo siempre hay contratiempos, la Sociedad tuvo que suspender su hermosa iniciativa porque los embates creídos por los judas de la clase obrera le eran desfavorables.

Ahora resurge de nuevo la idea y muy gustosos quisiéramos verla pronto en vías de realidad. Por nuestra parte prometemos cooperar a su realización desde estas columnas y excusamos decir de nuevo que también están a la disposición de los zapateros, y demás clase obrera que las necesite.

En el próximo número nos ocuparemos con detenimiento de la necesidad y trascendencia del organismo en proyecto, a la vez que indicaremos los medios que nos parecen más prácticos para su realización.

No desmaye pues la sociedad «La Igualdad» en el camino emprendido, y procure crear ambiente, mucho ambiente entre los zapateros balearinos a fin de despertar su entusiasmo primero y conquistar su adhesión después a favor de esta santa idea regeneradora del oficio y de la industria del calzado balear. Adelante, pues, zapateros.

El patriotismo

Busco en los hombres el amor de la patria, tan celebrado en los libros, y no le encuentro; cierto que las historias registran millares de víctimas sacrificadas a este idolo, mas examinando las cosas por adentro, hallaremos que el mundo vive muy engañado en el concepto que hace de que tenga tantos y tan finos devotos esta deidad imaginaria. Contemplemos puesta en armas cualquier nación sobre el empeño de una justa defensa, y vamos viendo a la luz de la razón que impulso anima aquéllos corazones a exponer sus vidas. Unos se alistán por el estipendio y el despojo; otros por mejorar de fortuna ganando algún honor nuevo; los más por obediencia o temor al príncipe; en cuanto a éste, sobre estar distante del riesgo, obra no por mantener la República, si por conservar la dominación... Si no hubiesen testigos que pasasen noticias a la posteridad, ni Curcio se hubiera precipitado en la cima, ni Régulo se hubiese metido a morir en la jaula de hierro, ni los hermanos Filenos se habrían sepultado vivos. También algunos se arrojaron a la muerte no tanto por el logro de la fama cuanto por la loca vanidad de verse admirados y aplaudidos unos pocos instantes de vida... No hay hombre que no deje con gusto su tierra si en otra se le representa mejor fortuna, y así se juzga amor de la patria lo que sólo es amor de la propia conveniencia...

F. B. JERÓNIMO FEYJÓO.

SOLIDARIDAD

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos que ha ocasionado el proceso de nuestro compañero Antonio Sastre; dicho proceso ha ocasionado 1865'16 ptas.

| | Pesetas |
|------------------------------|---------|
| Suma anterior | 356'85 |
| Antonio Vidal | 10'00 |
| Julian Fullana | 5'00 |
| Juan Sastre | 1'25 |
| Antonio Mut | 2'00 |
| Francisco Oliver | 1'00 |
| Pedro A. Roig | 1'00 |
| Bartolomé Stela | 2'00 |
| Miguel Oliver | 1'50 |
| Juan Vidal | 4'00 |
| Bartolomé Ramonell | 3'00 |
| Sebastián Janer | 1'00 |
| José Tomás | 3'00 |
| Jaime Miguel | 10'00 |
| Juan Miguel | 10'00 |
| Bartolomé Tomás | 2'50 |
| Margarita Salvá | 1'00 |
| Juan Salvá | 0'50 |
| Margarita Salvá | 0'50 |
| Antonia A. Salvá | 0'50 |
| Gerónima Clar | 0'50 |
| Juan Vidal | 2'50 |
| Baltasar Más | 0'25 |
| Miguel Barceló | 0'25 |
| Pedro A. Tomás | 0'25 |
| Gabriel Gomila | 4'00 |
| Sebastián Garau | 3'00 |
| Jaime Salvá | 2'00 |
| Miguel Salvá | 0'75 |
| Francisco Pons | 5'00 |
| Pedro Juan Barceló | 1'75 |
| Antonio Coll | 5'00 |
| Francisco Mut | 2'50 |
| José Coll | 1'00 |
| Juan Fullana | 2'50 |
| Bernardo Cardell | 2'00 |
| Guillermo Fullana | 2'00 |
| Suma | 451'85 |

(Continuará)

Los que quieran ayudar a sufragar los gastos de dicho proceso acudan al compañero Antonio Garcías que es el recaudador.

De los pueblos

Lluchmayor

Ha quedado oficialmente constituida en esta localidad, la sociedad de albañiles «El Edificio».

A la Junta Directiva la constituyen los compañeros que siguen:

Presidente, José Monserrat Catañá; Vicepresidente, Juan Sastre Ginart; Secretario del interior, Bartolomé Tomás Portell; Secretario del exterior, Juan Vaquer Cardell; Tesorero, Miguel Tomás Salvá; Contador, Miguel Mas Tomás; Recaudador, Antonio Mut Jaime; Vocales: 1.º, Antonio Salvá Pastor; 2.º, Juan Roig Garau.

Estos compañeros al tomar posesión de sus respectivos cargos, saludan cordialmente a todos los que luchan por la emancipación de los oprimidos.

La correspondencia dirijase a nombre del Secretario del exterior, Plaza Mayor, 4, Lluchmayor.

Para inaugurar la fundación de esta sociedad estamos organizando una reunión pública que celebraremos en el café de Sociedades Obreras el próximo sábado 21 del actual a las 9 de la noche; a cuya reunión están invitados todas las sociedades de carácter económico y político que integran el Centro Obrero. ¡Obreros albañiles! No falteis.

EL COIMTÉ.

Para los maestros de escuela

Vacante

Se halla el cargo de profesor de la escuela de la Federación de Sociedades Obreras, para conocimiento de los que quieran optar a dicho cargo, se hace público, y se suplica la reproducción en la Prensa local.

Para informes á

LA COMISIÓN

Ingresos en el Partido

La Agrupación Socialista Femenina de Reus ha sido alta en el Partido.

Consta dicha Agrupación de 50 compañeras, las cuales, al venir a nuestras filas, dirigen un efusivo y cariñoso saludo a todos los que militan en ellas, y muy particularmente a las colectividades femeninas que luchan por nuestros redentores ideales.

LIBERTAD

Bendita Libertad, madre adorada que todas las virtudes atesora; de su existencia la divina aurora iluminó del mundo la alborada.

Hija del cielo, por el bien creada, eres del orbe al fin poseedora y por tí redimida y redentora va ya la Humanidad a ti abrazada.

Del torpe yugo la mortal dolencia dando a todos igual merecimiento, trueca en salud tu púdica inocencia; por tí mi corazón aun tiene aliento para cantar, unido a mi conciencia la santa Libertad del pensamiento.

J. ARJONA

Perezagua en libertad

El lunes de la semana pasada, salió de la cárcel de Valmaseda, después de cumplir los dos meses y un día de la condena que se le impuso por instigación de los burgueses del Círculo Minero, nuestro compañero Facundo Perezagua.

¿Que ha adelantado con esta condena la clase patronal de Vizcaya? Absolutamente nada, como nada adelantó con las muchas que por su culpa vienen sufriendo los propagandistas obreros.

Perezagua queda muy complacido de las atenciones que con él guardó el director de la cárcel, y por nuestro conducto da las más expresivas gracias a todas las entidades y personas que le visitaron en la prisión.

MOVIMIENTO SOCIAL

MIERES.—Por no haber querido admitir a un obrero que tuvo que abandonar el trabajo para colocarse el brazal rojo, se han declarado en huelga los compañeros de la Fábrica de Mieres.

AVILÉS.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros vidrieros.

SEVILLA.—Los obreros tejedores que componen la Asociación del «Arte Fa-

bril» se encuentran en huelga desde hace tres semanas porque los patronos no cumplen las tarifas de la Sociedad.

Estos compañeros merecen la solidaridad moral y material por parte de los que puedan practicarla.

Los donativos, a Pablo Fariñas, Enladrillada, 22, Sevilla.

VITORIA.—La Sociedad de Moldeadores ha declarado la huelga a los patronos Aranzábal y Apiria, por el despido injusto de un compañero propagandista de la organización.

Estos compañeros piden, para volver al trabajo, además de la admisión de este compañero, mejoras de carácter general.

MADRID.—La Sociedad de Obreros Herradores tiene el propósito de crear un taller colectivo, para lo cual está estudiando un proyecto encaminado a dicho fin.

—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Periodistas.

PECHINA.—Lo mismo ha hecho la Sociedad de Toneleros de este pueblo.

CASTELLÓN.—En breve quedará instalada una Escuela laica para los trabajadores organizados.

Velada literario-musical en el Teatrillo de la Federación de Sociedades Obreras

El próximo Jueves día 26 a las ocho y media de la noche tendrá lugar una velada familiar organizada por los compañeros que componen el Grupo Artístico recientemente constituido.

Dado el entusiasmo que reina entre dichos jóvenes y el interés que entre ellos existe, será esta de gran luz y esparcimiento esperando se verá muy concurrida.

La Emancipación

SOCIEDAD DE ARTES Y OFICIOS VARIOS

Esta entidad celebrará junta general el lunes próximo a las ocho y media de la noche. Se suplica la asistencia de sus afiliados.

La Marítima Terrestre

Esta colectividad celebrará todos los miércoles junta directiva.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.º—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva —Harinas corrientes y para empanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos, Sobrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercería y Géneros de punto

EL BARATO TEJIDOS Y MERCERÍA

Cordá, 6 (Sta. Catalina)—PALMA

Listas de todas clases del país y extranjero.—Ropa blanca

Medias, Calcetines, y toda clase de géneros de punto, Pañuelos de seda, Paraguas, y otros artículos.

Este establecimiento vende en combinación con la «Cooperativa Social Obrera».

Obras científicas, sociales, literarias é históricas

A 5 cénts.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

Los deberes del Soldado, por León Tolstoy.

No traiciones hermano!, por un Campesino.

A 10 cénts.

La «Commune», La Revolución de Barcelona, por José Comaposada.

Contestación á una creyente, por Sebastián Faure.

La Huelga general, por Aristide Briand.

El Ideal Socialista, por M. García Cortés.

A 35 cénts.

De la tierra á la luna, por Julio Verne.

Alrededor de la luna, por Julio Verne.

A 1 peseta tomo.

La Mujer, por A. Bebel, 1 tomo.

La Religión al alcance de todos, por R. H. de Barreth, 1 tomo.

De frente al ateísmo, por C. Arreat, 1 tomo.

El pasado y el porvenir de la humanidad, por Carlos Darwin, 1 tomo.

Las Víctimas del confesionario, por F. Gicca, 1 tomo.

El origen del hombre, por Haeckel, 1 tomo.

El gran crimen, por Tolstoy, 1 tomo.

Los parásitos de la sociedad, por Vander-

velde y Massant, 1 tomo.

Parlamentarismo y Socialismo, por Kausky,

1 tomo.

Caln y Artemio, por Máximo Gorki 1 tom.

Teresa Raquin, por Emilio Zola, 1 tomo.

La Ralea, por Emilio Zola, 2 tomos.

La Taberna, por Emilio Zola, 2 tomos.

A 2 pesetas tomo.

La Revolución de Julio en Barcelona, (Su

represión, sus víctimas y el proceso de Fer-

rer), por José Brissa, 1 tomo.

La Revolución de Portugal, 1 tomo.

La Vida el año 2000, por E. Bellami 1

tomo.

Todas estas obras se hallan de venta en la

Administración de este semanario.